

# Emplazan a Toro por “mentir” sobre cifras de la reconstrucción

**COMISIÓN INVESTIGADORA.** Diputados cuestionan que el 28% de avance informado por el Gobierno no considera a todos los damnificados, sino sólo a los “hábiles” del Minvu.

Gian Franco Giovines D.  
gian.giovines@mercuriovalpo.cl

La reconstrucción está bajo la lupa. Luego de semanas de espera, este lunes se desarrolló la primera sesión de exposiciones de la Comisión Especial Investigadora (CEI) de la reconstrucción de Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana, instancia que buscará fiscalizar el proceso de recuperación de los más de 8 mil hogares afectados en la tragedia del 2 de febrero de 2024.

Por más de dos horas se extendió la primera cita, que estuvo presidida de forma excepcional por el diputado radical Tomás Lagomarsino, debido a la ausencia del titular, Andrés Celis (indep./ex-RN), quien se encuentra en reposo debido a una complicación de salud.

En una sesión tensa, la primera invitada a exponer al pizarrón fue la ministra Javiera Toro, titular de Desarrollo Social y designada como encargada del proceso de reconstrucción por el Presidente Boric.

En primer lugar, la secretaria de Estado entregó el catastro definitivo del megaincendio, detallando que se aplicaron 8.541 Fichas Básicas de Emergencia (FIBE), que arrojaron que 7.580 viviendas fueron destruidas, 54 resultaron muy afectadas, 228 medianamente afectadas y 378 sufrieron daños de menor gravedad.

Asimismo, repasó el despliegue del Ejecutivo en materia de ayudas tempranas, detallando que el Gobierno destinó 65 mil millones de pesos

(\$65.072.429.965) a este ítem, que engloba ayudas estatales como el bono de acogida.

## 96 VIVIENDAS ENTREGADAS

Respecto al Plan de Reconstrucción, cuyo avance es monitoreado por el gerente técnico de la reconstrucción, Patricio Coronado, la ministra Toro expuso que este cuenta a la fecha con un 39% de avance y 73 de las 166 medidas finalizadas, destacando los progresos en los ejes de reactivación productiva (87%), bienestar integral (84%) e infraestructura de redes (77%). Por el contrario, los que presentan un menor avance son territorio y sustentabilidad (41%), entorno urbano (30%) y la reconstrucción habitacional (28%).

La autoridad aclaró que el proceso de reconstrucción habitacional “depende en gran parte del Ministerio de Vivienda”, detallando que, según esta última cartera, a la fecha “hay 2.600 subsidios entregados”. De estos, 2.199 han sido vinculados a proyectos habitacionales, de los cuales 664 ya se encuentran en ejecución. Finalmente, la ministra Toro indicó que a la fecha se han entregado 96 viviendas a los damnificados del megaincendio.

Por otro lado, considerando la vasta afectación de la catástrofe, la ministra Toro enfatizó la necesidad de conformar una nueva institucionalidad que se encargue exclusivamente de las reconstrucciones, puesto que hoy “no existe una entidad con un mandato claro, presupuesto propio ni atribuciones para coordinar y ejecutar la fase de reconstrucción”.

**“¿Para qué, al momento de publicar el Plan de Reconstrucción, mentirle a los chilenos con que se iba a reconstruir a la totalidad de los damnificados?”.**

Tomás Lagomarsino  
Diputado (Partido Radical)

**“Yo soy un diputado de Gobierno, pero tampoco se puede tapar un sol con un dedo. (...) El avance es muy poco”.**

Arturo Barrios  
Diputado (PS)

**“No sabemos cuál es el parámetro. (...) Se genera esa distorsión de que llevamos un 39% de avance, pero no están el 39% de las casas reconstruidas”.**

Diego Ibáñez  
Diputado (FA)

“Creemos que esta catástrofe, y es un poco lo que personalmente me he propuesto, pueda dejarnos las bases de una nueva institucionalidad que aborde las reconstrucciones”, expuso.

## FUERTES REPAROS

No obstante, la presentación de la ministra recibió fuertes reparos, provenientes desde la

oposición y el oficialismo.

Uno de los más críticos fue el diputado Tomás Lagomarsino, quien cuestionó que el porcentaje de avance de la reconstrucción se calcula sólo en base a los damnificados hábiles, acusando al Ejecutivo de “mentir” cuando aseguraron que la reconstrucción sería para todos los damnificados.

“Usted aquí habla de 8.541 viviendas damnificadas. (...) Entonces, para qué, al momento de publicar el Plan de Reconstrucción, mentirles a los chilenos con que se iba a reconstruir a la totalidad de los damnificados, (...) si es que al final del día vamos a terminar evaluando únicamente por quienes son propietarios”, fustigó el parlamentario.

En tanto, el diputado republicano Luis Fernando Sánchez lamentó que el Gobierno haya realizado “diferenciaciones odiosas” entre los damnificados, catalogando a algunos como “inhábiles”. Por ello, precisó que en este proceso “no hay universalidad”, pese a lo prometido por el Gobierno en un inicio.

## BAJA EJECUCIÓN DEL FET

Las críticas del diputado Lagomarsino no se limitaron al proceso como tal, sino también refirieron a la baja ejecución del Fondo de Emergencia Transitorio (FET), que en 2024 destinó \$800 mil millones para la reconstrucción, hasta 2026.

El legislador expuso que, a abril de este año, según lo informado por la Dipres, la ejecución del FET es de un 8,04% en entorno urbano y de un 4,49%



MINISTRA JAVIERA TORO FUE LA PRIMERA INVITADA A LA COMISIÓN.

**1,12%**

**de las 8.541 familias** afectadas han sido reconstruidas: van 96 viviendas entregadas por el Minvu.

en viviendas. Estas cifras “no me calzan con el 28% de avance habitacional y el 30% de avance en entorno urbano, honestamente”, aseveró.

“Aquello que vemos en la Dipres es esto: en torno al 10% en proyectos de entorno urbano y de un 5% en proyectos de viviendas sociales. ¿Cómo le respondemos a los vecinos y vecinas, que habiendo transcurrido más de un año y estando los recursos-hayamos ejecutado eso exclusivamente?”, fustigó el legislador.

Las críticas continuaron desde la bancada oficialista.

El diputado Arturo Barrios (PS) llamó al Gobierno a “no tapar el sol con un dedo”.

“Yo soy un diputado de Gobierno, pero tampoco se puede tapar un sol con un dedo. (...) Es evidente que hay demasiadas trabas, esa es la verdad, no nos hagamos los lesos. Hay demasiadas trabas, no de este Gobierno, sino del Estado”, dijo. En ese contexto, Barrios criticó

que el avance a la fecha -96 viviendas- “es muy poco para la envergadura de la catástrofe”.

## AVANCES SON “BAJÍSIMOS”

Por su parte, Diego Ibáñez (FA) afirmó que “hay una falta de percepción, desde la prensa o el parámetro por el que uno evalúa los avances y se genera esa distorsión de que, llevamos un 39% de avance, pero no están el 39% de las casas reconstruidas”. En tanto, la diputada Sara Concha (PSC) reprochó que los avances “la verdad, son bajísimos. Noventa y seis viviendas terminadas es muy bajo para la cantidad de familias afectadas, que fueron 8.541”.

Ante los cuestionamientos, la ministra Toro respondió que el 39% corresponde a un avance “general” del proceso, asegurando que “hay diez ministerios que forman parte y tienen compromisos en este Plan”.

Tras este primer encuentro, la segunda sesión de la comisión investigadora fue programada para el lunes 9 de junio, a las 10 horas, instancia a la que fue invitado a exponer el ministro de Vivienda y Urbanismo, Carlos Montes. **CE**

CEDIDA